

# La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS  
DE HUESCA

**PRECIOS DE SUSCRIPCION.**

Huesca: un mes, 1 peseta.  
Fuera: un trimestre, 3'50  
(Pago adelantado.)

**PROPIETARIO**

**MARIANO CASTANERA**

Redaccion y Administracion  
8, Sancho Abarca, 8.

**ANUNCIOS.**

Diez céntimos peseta línea  
Formas especiales, anun-  
cios de temporada y comu-  
nicados, precios convencio-  
nales.

## Seccion Religiosa.

**SANTOS DE MAÑANA.**—San Félix de Valois, confesor, San Simplicio, San Agapio, mártir y San Emundo.

**CULTOS.**—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y Asuncion a las nueve y cuarto.

La Hora Santa de 5 a 6 de la tarde en San Vicente el Real.

**CORTE DE MARIA.**—Visita a Nuestra Señora de los Dolores en la Catedral, Asuncion y San Lorenzo.

## Diversiones públicas.

**CAFÉ DE FORNOS.**—Programa para el concierto de mañana martes 20 de Noviembre por la banda del regimiento infantería del Rey, dirigida por el músico de 1.<sup>a</sup> encargado D. Miguel del Rio.—1.<sup>o</sup> Marcha Militar, *Galvis*.—2.<sup>o</sup> Mazurka, «Mercedes», *Galvis*.—3.<sup>o</sup> Sinfonía, «Marta», *Auber*.—4.<sup>o</sup> Minueto, *Bol-zoni*.—5.<sup>o</sup> Valses de «La Tempestad», *Chapi*.—6.<sup>o</sup> Polka de cornetin, *Roig*.—A las ocho y media.

## Seccion de Noticias.

La Comision de Policia urbana, á la que varias ocasiones hemos advertido el foco de corrupcion que existe adosado á la vía pública en la calle del Desengaño, debe estar muy ocupada cuando no vé que ya no sólo son miasmas las que de allí se desprenden hoy, sino liquidos que han formado y forman potrilagosos charcos que llenan el aire de miasmas irrespirables.

Y ya que de la dicha vía hablamos, sería de conveniencia el arreglo del pavimento del trozo de la calle del Desengaño comprendido entre las de Peligros á la plaza de la Moneda, el de esta plaza, en la que se estancan las aguas pluviales por falta de inclinacion del terreno, y el de la calle de Zalmedina cuyo estado no puede ser más deplorable.

---

En todos tiempos fué nuestro clero modelo de obediencia á sus superiores gerárquicos y siempre ha tenido por norte el inspirarse y practicar en todas las manifestaciones de la vida, la por todos conceptos santa doctrina predicada y enseñada con el ejemplo por el martir del Gólgota.

El clero español unido á sus pastores y estos sumisos y obedientes al Pontífice, han sido siempre la admiracion del mundo por su sabiduria y han constituido y constituyen el florón más preciado de la religion católica.

Las virtudes cívicas que han adornado y adornan á nuestro clero escritas estan en letras de oro, esmaltadas con el más acendrado patriotismo, no solo reducido á los limites de nuestra península sino en cualquiera parte del mundo en donde se haya hallado ó halle un sarcedote español.

Las excepciones que puedan aducirse en contra de nuestras afirmaciones anteriores nada dicen ó poco significan para empañar el honroso sitio que les legaron los Dámasos, Lorenzos, Isidoros y Cisneros.

Estas ligeras consideraciones nos ha sugerido el injustificado ataque que hace *El Diario* al clero de nuestra diócesis en su número correspondiente al sábado; todo porque en las elecciones de Mayo no secundaron sus propósitos electorales dando sus sufragios á los candidatos posibilistas como el hubiese deseado, en cuyo caso ya hubiera sido otra cosa: la trompeta de la fama, manejada por el colega posibilista, hubiese empleado su ampulosa fraseologia ensalzando al clero oscense por el perfecto uso que hicieron del Derecho que las leyes les conceden y del carácter de independientes. Pero el periódico posibilista tan correcto como enfatuado con los que secundan sus planes, no menciona la conducta que ha seguido con el venerable clero de nuestra diócesis en épocas no muy remotas y en asuntos puramente religiosos, conducta que le recordaremos nosotros con datos y hechos irrecusables, para que siempre aparezca tal cual es y no como el pretende aparecer, pues si en algun tiempo el jansenismo pudo permanecer oculto en sus maquiavélicos planes, hoy le será muy difícil.

---

El Sábado, yá tarde, recibimos una epistola de *El Duende*, la que no pudimos insertar por falta material de tiempo. Hoy lo hacemos en la seccion de correspondencias llamando la atencion hacia ella á nuestros lectores y á quienes vá dirigida.

---

Hoy ha aparecido la campiña envuelta en densa y humeda niebla.  
El sol ha lucido á ratos.

---

El Sábado tomó posesion del cargo de fiscal de la Audiencia de lo Criminal de ésta provincia, el nombrado recientemente D. Manuel Toledo.

Los carruajes adquiridos por la Direccion del Ramo de Correos para conducir éstos á provincias por ferrocarril se han recibido yá en la córte. Nos alegramos si esta mejora ha de servir para que no se extravie la correspondencia.

El dia primaveral de ayer llevó al paseo de la Estacion un sin número de paseantes ávidos de disfrutar de la hermosa temperatura de la tarde y de los acordes de la banda de música del Regimiento del Rey.

Hemos recibido un ejemplar del *cuadro ortografico* que ha publicado en Llanes nuestro compañero, D. Manuel Toledo, director de *El Oriente de Asturias*; en él están contenidas las principales reglas ortográficas y es de suma utilidad para todo el que escriba y tenga algun interés en las faltas de ortografía, vir para resolver dudas en el acto, sin hojear diccionarios y sin más que pasar ligeramente la vista por los preceptos que encierra.

Véndese en Llanes, en casa del autor, quien se harán los pedidos, costando cada ejemplar 50 céntimos de peseta, franco de porte en España, y si el pedido pasa de 25 ejemplares se rebajará el 20 por 100.

La nueva tarifa de patentes para la venta de alcoholes es como sigue:

«Casinos y almacenes al por mayor que verifican ventas al por menor.— Sólo para estos establecimientos se conserva la cuota de 500 pesetas en Madrid y Barcelona, descendiendo para las demás poblaciones, divididas en clases, á 400, 200, 100, 75, 50, 25, 20, y 15.

*Cafes de la clase segunda.*—En Madrid y Barcelona, 400 pesetas. En las demás poblaciones, desde 200 á 10, segun su importancia.

*Restaurants y tiendas de fiambres finos y de montañeses.*—En Madrid y Barcelona, 300 pesetas. En las demás poblaciones, las cuotas descenden desde 100 á 5 pesetas.

*Tiendas de aguardientes y licores y cafes de cuarta clase.*—En Madrid y Barcelona, 200 pesetas. En las demás poblaciones, desde 75 á 5.

*Ultramarinos y comestibles que venden aguardientes y licores al por menor.*—En Madrid y Barcelona, 100 pesetas. En las demás poblaciones, de 50 á 5.

*Tabernas y abacerias que venden bebidas al por menor.*—En Madrid y Barcelona, 75 pesetas. En las demás poblaciones, desde 25 á 5.

*Bodegones y figones, posadas y mesones.*—En Madrid y Barcelona, 50 pesetas. En las demás poblaciones, de 20 á 5.

*Puestos fijos en ferias y mercados.*—En Madrid y Barcelona 25 pesetas. En las demás poblaciones, de 15 á 5.»

El impuesto creado en el real decreto es compatible con las cuotas de contribucion industrial. Es decir, los establecimientos que se dediquen á la venta de alcoholes pagarán dos tributos:

Leemos:

«Durante el tiempo que el Sr. Moret ha sido ministro de Estado ha invertido SETENTA MIL DUROS Ó SEAN TRESCIENTAS CINCUENTA MIL PESETAS en gastos de policia.»

¡Setenta mil duros invertidos en policia, solo en el ministerio de Estado!

En una novillada celebrada en Valencia, apenas acabó de matar el último toro el diestro «Garrufo», se arrojó al redondel un numeroso público con objeto de tributarle una «ovacion»; y al efecto lo levantaron en alto y empezó á caer sobre él una nube de patatas, cebollas, tomates, melones y calabazas, dejándolo como puede imaginarse el lector.

En vista de ello, el «Garrufo» entabló una lucha á brazo partido con uno de los que le rodeaban; un pariente suyo tomó parte en la cuestion y acometió por detrás á otro entusiasta, cuando se presentó una pareja de municipales y puso término á aquella «muestra de cariño».

En una casa de la calle de Caldereros, de Valladolid, encontró un marido á su costilla en dulcísimo coloquio con un individuo.

El buen esposo no quiso perderse: se contentó con echar las ropas del intruso por la ventana á la calle, y á él le puso en la escalera en paños menores.

Los vecinos se encargaron de llevarle á la prevencion.

Según es costumbre todos los años y está prevenido por las ordenanzas del ramo de Correos y otras disposiciones legales, se han quemado el dia 14 en la dehesa de Amaniel 310 sacas de cartas sobrantes de lista que no han sido reclamadas y cartas mal dirigidas sin encontrarse los destinatarios, procedentes de toda la Península y del extranjero.

Las cartas quemadas son las correspondientes al año 1887. Había saca que pesaba 12 arrobas.

---

## Correspondencia.

### CARTA DE «EL DUENDE».

Amigo Mariano: Por lo visto *El Diario* es muy corto de memoria cuando en su número del jueves último arroja una de esas chinitas con

la intencion *non-sancta* de que es capaz sobre la presentacion de las cuentas de los gastos de las fiestas de San Lorenzo, al no tener presente uno de mis últimos párrafos de mi última carta que decia literalmente así:

¿Es acaso la administracion coalicionista la que tomando por pretexto reparar el Cuartel de San Juan, y cuyo coste no habia de exceder de 3 ó 4000 pesetas, lo edifica de nuevo y gasta muchos miles de duros sin que hasta el dia se hayan autorizado los pagos en ningun presupuesto adicional ni ordinario?

¿Es acaso la administracion coalicionista la que sin un céntimo de consignacion, gasta cerca de 15.000 pesetas en las fiestas de San Lorenzo, y cuyos justificantes permanecen sin formalizar en la Caja durante años enteros?»

En vista de que ni se arrepiente ni se enmienda el tal periódico *El Diario* voy aclarar y explicar lo ocurrido con motivo del caso á que se refiere el último del párrafo transcrito. Se trata de las fiestas que se celebraron por la voluntad de los concejales posibilistas del Ayuntamiento en el mes de Agosto de 1883 para celebrar la festividad del patron San Lorenzo. Su importe me parece que ascendió á 14.000 pesetas próximamente. Pues bien; en el presupuesto de 1883-84 á que correspondia este gasto no habia nada consignado para tales fiestas y hasta la fecha tampoco se han autorizado los pagos en ningun presupuesto adicional ni ordinario. Es más, no fueron formalizados estos gastos en cuenta alguna hasta el dia 5 de Agosto de 1884 en que por temor de que la comision de inspeccion á las oficinas municipales no se apercibiera de esta informalidad y para prevenir otras consecuencias, de otra índole, de pronto, y de una manera imperfecta, se anotaron en los Libros de Intervencion y Caja; es decir, un año estuvieron las tales cuentas sin formalizarse y sin ser autorizadas ni siquiera conocidas, y Dios sabe, cuanto tiempo hubiesen permanecido en situacion tan anómala sino por justificar indudablemente la existencia en metálico de la Caja en aquel dia en que tantos apuros se pasó en las dependencias municipales con motivo de la referida visita de inspeccion.

Ya vé, pues, el periódico posibilista en qué terreno tan resbaladizo se há colocado al tratar de mortificar á la corporacion (municipal actual por no haber presentado las cuentas de las últimas fiestas de San Lorenzo. Además, el «Duende» tiene entendido que las tales cuentas hace tres meses que están confeccionadas á adisposicion de todos los señores concejales para su exámen y demás personas que tengan por conveniente enterarse y que asi lo tiene avisado el dignísimo Alcalde Sr. Molera en una de las scsiones.

Déjese *El Diario* de mortificar al Ayuntamiento coalicionista en cuestiones de números porque muy facilmente pudiera suceder que sufriera el *gran batacazo* y es un buen consejo que el «Duende» le dá porque todo en este mundo tiene su fin, hasta la paciencia de Job. Continúe en la poca envidiable tarea de denunciar como lo hace á tontas y á locas pequeñas faltas de policia cometidas segun este periódico por concejales coalicionistas y por humildes y modestos empleados, cuya tarea solamente le reportará el desprecio merecido del silencio y lo demás le re-

portaria seguramente una réplica contundente y persuasiva. Es la segunda advertencia que en este sentido hace el «Duende» A la tercera.....

*El Duende.*

Madrid, 18 de Noviembre de 1888.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

La cuestión relativa á la proyectada union de los elementos republicanos sigue dando algo que hablar, aunque muy poco, por las razones expuestas en anteriores cartas. Desde anoche, sin embargo, ha vuelto á hablarse del asunto por haberse dicho que la minoría republicana del Congreso piensa tocar este punto en el momento en que se reuna, para lo cual se espera la llegada del Sr. Muro.

Esto quiere decir que no han adelantado juicios sobre la circular del Sr. Pí y Margall pero la generalidad de los hombres públicos sostienen que en el asunto á que me refiero seguirán los diputados republicanos esa política anodina en que vienen inspirándose de estar bien con todos, y de aquí que reconozcan en el Sr. Pí laudables esfuerzos por conseguir la aproximacion de todos los hombres de la democracia, aunque apuntando la misma duda que ha sugerido á muchos su reciente viaje á Paris, pues no se explica claramente cómo se realiza sin que por escrito hubiese entre los jefes republicanos un principio de inteligencia, que al parecer no ha resultado en la práctica.

Misterio es este sobre el que hace falta luz, por lo mismo que autoriza en cierto modo el rumor de que exista un concierto secreto y de trascendencia.

Atravesamos estos dias en el campo político por un período de espera en el que solo se cotizan candidaturas de mesa y senadurias vitalicias, pues si bien algunos tratan de poner en evidencia los elementos militares, como propicios á la constitucion de un gabinete de transicion como los que durante la dominacion conservadora presidieron los generales Jovellar y Martinez Campos; pero la verdad de los hechos es que las conversaciones de algunos generales no autoriza en modo alguno á la cotizacion de esta clase de rumores, y en cuanto á la campaña oposicionista que se atribuye al Duque de Tetuan en el Senado tan pronto como vuelvan á abrirse las córtes, como repeticion de la que sostuvo en la última legislatura nadie encuentra noverdad en ello.

Lo que todo el mundo aguarda con curiosidad más que con impaciencia es la reunion de las minorias para acordar la linea de conducta que han de seguir en las cámaras.

Verdaderamente la que mayor interés ha de encerrar será la de los conservadores, pues que en ella el Sr. Cánovas del Castillo anunciará de un modo oficial el rompimiento de la benevolencia para con el partido fusionista, aunque sea ya un hecho consumado desde la silba del domingo último.

Pero sea de ello lo que quiera, ya se opte en esa reunion por el re-

traimiento, ya se hagan obstruccionistas, ya reincidan simplemente á combatir sin tregua y sin cuartel al partido liberal, lo que resulta positivo y claro como la luz del día es que ayer la prensa conservadores se denunció á sí propia, queriendo aprovechar un incidente de los que ocurren todos los días en las inmediaciones de las universidades y los institutos con la gente estudiantil, cuando se entrega á las manifestaciones ruidosas que preceden ó siguen á las clases.

Poco menos que un nuevo conflicto de orden público anunciaron los conservadores en el salon de conferencias con este motivo y creyéndolo de buena fé la prensa canovista se presentó anoche ya censurando con el mayor encono al gobierno del Sr. Sagasta, porque cuando mandan los liberales ni hay orden ni se halla garantida la paz pública; pero como se dan malas hace mucho tiempo para el partido conservador la elocuencia de los hechos mismos que valen más que un centenar de discursos, han puesto de manifiesto la *plancha*, como vulgarmente se dice, que han hecho en esta ocasion por su afan de antojárseles los dedos huéspedes.

Ahora que puede darse por terminada la cuestion de los estudiantes, pues todo hace creer que el día de mañana transcurrirá tranquilamente, se anuncian manifestaciones y protestas contra la ley de alcoholes tanto en Madrid como en varias capitales de provincias, asunto que parecia olvidado desde que á principios de Julio se celebraron conferencias y arreglos con el ministro de Hacienda. Ahora, como entonces el caballo de batalla son las patentes con las que no están conformes los industriales que se dedican á la especulacion, dando así la razon al Sr. Puigcerver quien, en el primitivo proyecto, prescindia de ellas, si bien tuvo que ceder ante las exigencias de los diputados y senadores que encontraban en ello mayores garantías para el nuevo impuesto.

La liga agraria y los defensores de la agricultura tambien se agitan bastante estos días, proponiéndose celebrar una reunion antes de la apertura de córtes, sin más objeto del momento que estar preparados ante las eventualidades del porvenir.

En cambio los señores Lopez Dominguez y Romero Robledo muestran gran impaciencia por reunir á sus amigos políticos, no habiendo cosa alguna de cierto relativamente á los rumores de inteligencia del primero con la situacion de que estos días ha vuelto á hablarse nuevamente.—M.

---

París, 16 de Noviembre de 1888.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

### La situacion.

La cuestion promovida por el diputado socialista Mr. Numa Gilly contra un cierto número de individuos de la Comision de Presupuestos—cuestion que á buen seguro, recordarán nuestros lectores—atraviesa en estos momentos su periodo álgido.

Llevado este asunto ante los tribunales por denuncia del diputado de aquella Comisión Mr. Andrieux—único que ha tenido el valor cívico de afrontar directamente las acusaciones, verdaderas ó falsas, de Mr. Gilly—muchos han sido los miembros de la expresada Corporación citados en concepto de testigos para que se presenten á declarar en este delicado proceso á fin de proceder á la depuración exacta de los hechos atribuidos á la indicada Comisión por el diputado socialista. El día señalado para la comparecencia de dichos testigos ante el tribunal de *Assises* del departamento del Gard. donde tiene lugar la vista del referido sumario, es el de mañana sábado; pero como la Cámara se encuentra en estos momentos en plena discusión de los presupuestos, de ahí ha nacido la duda acerca de si los individuos de la Comisión citados debían ó nó abandonar los trabajos de la Cámara para trasladarse á Nimes á cumplir ante el tribunal el deber que les impone personalmente su conciencia de hombres honrados.

En esto, pues, estábamos, cuando la sesión de ayer, de la Cámara, ha venido á ofrecernos una especie de anticipo de lo que amenaza ser en definitiva aquel famoso proceso. El incidente promovido á este propósito fué—cierto—de poca duración relativamente; pero, en cambio ¡cuánta violencia hubo de una y otra parte! Por esta vez aun, hemos asistido de nuevo á la exposición de odios inveterados, y sobre todo hemos visto á una cierta fracción de la Cámara acechando con fruición el momento de convertir una vez más el templo de las leyes en campo de agramante, en la esperanza de presentar á los ojos del país el espectáculo de un novísimo escándalo en desprestigio del régimen actual, único fin que evidentemente persigue.

¡Qué lamentable, qué escandaloso debate! Hemos dicho debate, y nos apresuramos á retirar la palabra. Cierto ¿puede aplicarse este vocablo para caracterizar un abominable tumulto en el cual no se percibía apenas otra cosa, dominando los clamores, las protexas y los verdaderos alaridos, que las injurias, las provocaciones y las amenazas? En verdad Mr. Mahy, que presidía por primera vez desde su reciente elección, en ausencia de Méline presidente de la Cámara, ha tenido con la sesión de ayer un comienzo—ó debut como ahora se dice—bien poco agradable. Reconozcamos, empero, que, aunque novel en el cargo, no lo hizo del todo mal para salir del paso en su difícil tarea—imposible, mejor dicho—de dominar las pasiones desbordadas de tantos y tantos energúmenos.

Una simple moción de Mr. Rouvier, presidente de la Comisión de Presupuestos, jugó en la sesión de ayer á que nos referimos el papel de botafuegos. La moción de Mr. Rouvier se reducía á pedir á la Cámara la inversión del orden en que deben ser discutidos los diversos Presupuestos no examinados todavía, en razón á que varios miembros de la referida Comisión—entre ellos algunos que á la vez son ponentes de dichos Presupuestos,—se ven obligados á ausentarse por un número de días determinado. Al defender su proposición, Mr. Rouvier ni siquiera dirigió una remota alusión al verdadero motivo de aquella ausencia; pero como todo el mundo estaba en el secreto, no hay que decir que la petición del presidente de la Comisión de Presupuestos causó á la Cá-

mara una cierta emoci6n, precursora de la tempestad que á los pocos momentos debia desencadenarse.

Quisiéramos tener espacio suficiente para presentar á la vista de nuestros lectores el cuadro que ofrecia la Cámara momentos despues de haber sido formulada por Mr. Rouvier la peticion de referencia. No diremos si no que pocas veces se han visto en el Parlamento francés escenas tan violentas y tan antiparlamentarias. La célebre sesion en que el general Boulanger presentó la dimision de su cargo de diputado por el Norte, con haber sido un escandaloso modelo de sesion tumultuosa y repugnante, puede considerarse casi como un ejemplo de sesion pacífica al lado de la de ayer, de la que hoy, reaccionados de sus momentáneas impresiones, deben sentirse poco ménos que avergonzados cuantos en ella tomaron una parte más ó ménos activa, desde el intemperante, y provocativo Paul de Cassagnac—verdadero azuzador del tumulto promovido—hasta el mismo Mr. Rouvier, presidente de la Comision de Presupuestos, cuya destemplanza no cuadra ciertamente ni á su carácter, ni á la seriedad de las funciones que ejerce, ni es nunca favorable indicio para quien, como el ex-ministro de Hacienda, se encuentra todavía bajo el peso de acusaciones que podrán resultar falsos pero que no han dejado de hacer á su reputacion muchísimo daño por lo mismo que ha tenido en tan poco el sacudirlas hasta que el tribunal le ha constreñido á verificarlo citándole para una comparecencia que todo el mundo califica de tardía en razon á que no es espontánea,

Decíase hoy que, á consecuencia de los insultos que en la sesion de ayer se cruzaron entre varios diputados, es casi seguro que habrá dos ó tres duelos, lo cual, si se confirma, vendrá á ser el verdadero coronamiento de la obra anti-parlamentaria á que nos referimos por medio del ridículo.

*El Corresponsal.*

---

## Seccion libre.

---

### CHIFLADURAS.

---

La revista italiana *Nueva Antologia* ha publicado un artículo demostrando que la inmensa mayoría de los grandes hombres han sido y son neuráticos caracterizados.

Leibnitz no podia estudiar más que metido en la cama. Montesquieu no cesaba de agitar rabiosa y violentamente los piés mientras escribía. Gounod declara que mientras compone, sufre una «misteriosa enfermedad» que no acierta á definir con precision.

Humboldt no dormía más que cuatro ó cinco horas atormentado por el miedo de no acabar su «Cosmos». Pope, traduciendo la «Iliada» al inglés, gritaba que le mataran para huir de los versos de Homero, que le estaban resonando toda la noche en los oidos. Byron no pudo pegar los ojos desde que principió su «Marin Faliero» hasta que lo concluyó.

Rossini, tan luego como se quedaba solo, sufría horribles accesos de angustia, asaltado por el temor de volverse imbecil. Mozart se creía siempre rodeado de conspiradores que querían envenenarlo. Meyerbeer tenía tal miedo á la oscuridad que si por casualidad se le apagaba la luz apretaba á correr pidiendo auxilio; llevaba como talismán un relicario con la bendición escrita de su madre. Chopin lloraba por una flor tronchada ó por la muerte de un insecto.

Juntamente con estas sensibilidades nerviosas extremadas, estos mismos hombres se abandonaban á impetus de ira de verdaderos dementes.

Donizetti compuso el aria famosa *Tu che á Dio spiegastil l' ali* despues de haberle pegado á su mujer en un acceso de ira. Chopin abandonó á su fiel amante porque ésta le ofreció una flor á otro antes que á él. Schopenhauer se vió condenado por los tribunales á mantener á una amante suya, á quien rompió un brazo porque la oyó cantar en una habitacion inmediata á la suya. Bulwer, el novelista inglés, trataba tan bárbaramente á su esposa durante la luna de miel, que la doncella que les acompañaba en el viaje se despidió para no ver aquellas escenas. Alfredo de Musset maltrataba continuamente á la pobre Brígida, sin duda para vengarse de las traiciones de Jorge Sand.

La conclusión que se saca de la lectura del artículo es que los talentos extraordinarios están en las fronteras de la demencia y aun participan de algunas cosas de ésta. Es decir, que volvemos á la teoría antigua de que el talento es una enfermedad.

---

## B O L S A .

---

París 18, 5'25 tarde.—4 por 100 exterior español, 00'00.

Madrid 18, 5'45 tarde.—Bolsin, últimos cambios, Madrid.—Contado, 00'00.—Fin de mes, 72'50.—Fin del próximo, 00'00.—Exterior, 00'00.—Amortizable, 00'00.—Cubas, 000'00.—Banco, 000'00.—Barcelona.—Interior, 72'47.—Exterior, 74'22.

---

## CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE DE ESPAÑA

---

**MERCANCIAS** de gran velocidad, llegadas el día 18 del corriente mes á esta estacion, consignadas á los señores siguientes:

D. Antonio Cortes.—Viuda de Pano.—Ferlengued.—S. Laiseca — María Cruz.—S. Laiseca.—Mariano Camo.—J. Gonzalez.—J. M. Aventín.—J. A. Palá.—Mariano Castanera.—J. A. Palá.—J. M. Aventín.—Lafuente y Cebrian.—Joaquín Cajal.—J. Franco.—J. Martinez.—R. Lapetra.—Barrager.—L. Navarro.—C. Saverre.—J. Albás, y varias expediciones al portador.

---

MERCANCIAS de pequeña velocidad, llegadas el día 18 del corriente mes á esta estación de Huesca, consignadas á los señores siguientes:

Sres. Baranda.—Guinda.—Soler.—Bonet.—Dominguez.—Lafarga.—Andente.—Barch.—Campaña.—Casaus.—Fanlo.—Gonzalez.—Nivella.—Nogués.—Pano.—Coscolluela.—Bescós.—Peiré.—Sánchez.—Comisario de Guerra.—Orencio.—Polo.—Oliván.—Pérez.—Campaña.—Sopena.—Viñuales.—Casaus.—Cajal.—Costa.—Navarro.—Estaún.—Bonet.—Brunel.—Estaún.—Brunel.—Rodriguez.—Gimenez.—Sábado.—Nogués.—Savignon.—Gaubert.—Abad.—Mairal.—Abad.—Savignon, y varias expediciones al portador.

## ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA.

Mes de Noviembre.

Día 18.

BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA A la sombra.		DIRECCION DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera.		PLUVIOMETRO en milímetros.
Ma- ñana.	Tarde.	Má- xima.	Mi- nima.	Ma- ñana.	Tarde.	Ma- ñana.	Tarde.	
725'5	724'5	14,5	1	N. O.	N. O.	Cubt.°	Desp.°	»

## Telegramas.

**Londres 18.**—La policia de San Petersburgo ha desplegado gran actividad y adoptado extraordinarias precauciones para el descubrimiento del gran centro nihilista que organiza muchos trabajos para atentar contra la vida del czar.

**París 18.**—Se espera que el día dos de Diciembre surjan graves colisiones entre los adversarios y amigos del general Boulanger con motivo del discurso que éste ha de pronunciar en el banquete que se organiza en su obsequio.

**Londres 18.**—En el Oeste de Inglaterra se han desencadenado violentas tempestades ocurriendo numerosos naufragios. Se tiene noticias de haber naufragado varias barcas pescadoras y un vapor inglés con cargamento de azucar pereciendo quince tripulantes. Se esperan noticias de nuevos siniestros.

**Lisboa 18.**—Se hacen grandes preparativos para recibir á la Reina Pia y el Duque de Oporto. El recibimiento que se les hará á su llegada será entusiasta.

**Viena 18.**—La prensa de todos matices continúa ocupándose de los últimos sucesos de España con motivo de las manifestaciones anticonservadoras. Dicha prensa fundándose en los telegramas oficiales transmitidos á los representantes de España y en los que publican los periódicos de otras naciones sobre el

propio asunto, deducen que dichos sucesos han revestido carácter político y que la actitud que en lo sucesivo adopten los partidos, podrá influir para el porvenir de las instituciones. También hace juicios dicha prensa sobre la conducta que seguirán los conservadores.

**Vitoria 18.**—En el pueblo de Ullibarri Gamboa, distante 14 kilómetros de esta capital, se ha descubierto un horroroso crimen. Abierta en el día de ayer una casa que estaba cerrada hace tres días, fueron hallados los cadáveres de dos mujeres madre é hija, únicas moradoras de la vivienda, que habían sido asesinadas y hechas pedazos á hachazos. El Juzgado instruye las oportunas diligencias, no habiéndose descubierto todavía á los autores del crimen.

**Madrid 18.**—El consejo de ministros anunciado para hoy, ha sido aplazado para mañana. Al decir de los hombres políticos dicho consejo revestirá excepcional importancia política, por la índole de los asuntos que en él han de tratarse, asegurándose por algunos que las grandes disidencias que existen en el gabinete saldrán a flote dando por resultado el planteamiento de la crisis que iniciará el Sr. Alonso Martínez.

Los principales asuntos que se tratarán en el citado consejo son: Provisión de senadurías vitalicias. Designación de las personas que han de componer las mesas de ambas cámaras. El mal efecto que entre los industriales y fabricantes de alcoholes ha producido el último decreto publicado en la «Gaceta». Forma de presentar el proyecto para el inmediato planteamiento de las reformas militares, y diversidad de criterios que dominan entre los ministros, para apreciar la manifestación del domingo con motivo de la llegada del Sr. Cánovas del Castillo.

**Madrid 18.**—Esta tarde se ha verificado la conducción del cadáver del Conde de Villahermosa, desde la casa mortuoria, Carrera de San Gerónimo, a la estación del Mediodía. El duelo lo presidían el Sr. Obispo de Madrid, ministro de Gracia y Justicia y Sr. Cánovas del Castillo. Entre la comitiva que era numerosa figuraban todos los académicos de la historia á la que pertenecía. El cadáver será conducido á Pedrola al panteón de familia. El féretro fué conducido hasta la estación á hombros por los criados de la casa. El finado pertenecía á la asociación de la Unión Católica.

**Madrid 18.**—La Reina de Portugal y su augusto hijo el Duque de Oporto, han salido en el Sud express con dirección á Lisboa. Se despidieron en la estación del Norte, la Regente, Infanta Isabel, ministros de Estado y Gobernación, Capitan general de Madrid, Gobernador civil y personal de la legación portuguesa.

# ANUNCIOS



## TOCINO FRESCO

Á 1 PESETA 50 CENTIMOS KILO

*Magro fresco, á 2 pesetas kilo.*

*Lomo fresco, á 2 pesetas 50 céntimos kilo.*

*Huesos frescos á precios reducidos.*

PABLO ABAD.—RAMIRO EL MONJE 34.



El legítimo **chocolate** de los RR. PP. **Benedictinos**, lleva los escudos de la orden en las etiquetas.

Las personas que deseen tomar un exquisito **chocolate**, deben probarlo, en la seguridad lo encontrarán de su más completo agrado.

Los precios son tres únicamente **2, 2'50** y **3 pesetas** libra, con canela, sin ella y á la vainilla.

En cada paquete se acompañan **instrucciones** en latin y en español, con el método de hacerlo en las casas.

De venta en todas las principales confiterías y ultramarinos de **todas las poblaciones** de España y en Huesca **Antonio Soler**, Ramiro el Monge, Confitería.

## AL BRASIL.

### Pasajes á la América del Sur.

Se facilita gratis á los agricultores que carezcan de recursos, sin contraer absolutamente ninguna obligacion y solamente la de pagar el tren al punto de embarque que se designará oportunamente.

Pídanse informes á D. Teodoro Ducay, Zaragoza, y en Huesca á D. Mariano Frago.

Es indispensable remitir sellos para la contestacion.

# LIQUIDACION VERDAD

SORPRENDENTE REALIZACION  
EN LA PLAZA DE SAN PEDRO  
(CASA DE D. MANUEL MILLARUELO).

Comercio nuevo, dedicado exclusivamente á realizar en el plazo más breve posible, por tener que destinar los locales á otro negocio, una coleccion inmensa de camas de hierro, cunas, jergones, lámparas de comedor, muebles de todas clases, y un extraordinario surtido de mundos, baules, maletas y otros efectos.

No sorprenda á nadie este anuncio como otros mil de su género. Para convencerse precisa al público visitar este establecimiento.

NOTA. Todas las existencias son de reciente adquisicion y procedentes de las principales fábricas de su clase.

---

TALLER DE ESTERERÍA  
DE

**Joaquín Roig.**

En este acreditado establecimiento encontrará el público un grande y variado surtido de esteras de todas clases superiores y de gran novedad á precios sumamente económicos.

El mismo establecimiento se encarga de la coloracion y reforma de esterados y alfombrados con el mayor esmero y puntualidad. También encontrarán todo lo concerniente al ramo de esterería.

De venta encontrarán gran variedad en escobas, tanto de palo de caña, como de madera, al por mayor y menor á precios reducidísimos.

Depósito de clin vegetal, al por mayor y menor.

---

PLAZA DE SANTO DOMINGO 102, HUESCA.

**VENTA.**

A voluntad de su dueño se venden la casa número 6 de la calle de Cuatro Reyes, y varios objetos de cerrajería y herrería, existentes en la misma.— En la botica de Don Carlos Camo, informarán.

# BAZAR DE SAN LORENZO

DE PABLO ATARÉS

Coso bajo 43 y Nevería 9. (Antigua casa de Orús.)

Con motivo de las próximas ferias en esta capital, el dueño de este nuevo establecimiento se propone vender con rebaja en todos los precios hasta hoy conocidos, y para que el público pueda apreciar la verdad, se estampan á continuación algunos de ellos, como son los siguientes:

CAMAS DE HIERRO.	}	Inglresas para matrimonio desde 8 duros en adelante.
		» llamadas fraileras desde 6 duros »
		Del pais plegantes muy fuertes y bonitas, de 7 palmos de anchas, desde 3 duros.
		Id. id. id. de 5 y 6 palmos de anchas desde 9 pesetas.
GERGONES METÁLICOS.	}	De doble malla y muelles, para matrimonio á 27 y media pesetas.
		Id. id. id. para cama frailerá á 20 pesetas.
		Id. id. id. para catre á 17 y media id.

Mesas de sala chapeadas de nogal, con sus piés vueltos y buen cajon á 9 pesetas una.

Cómodas chapeadas de nogal, lisas y labor, 4 y 5 cajones, á 5, 6, 7 y 8 duros.

Mesas camillas superiores, las hay desde 12 y media á 20 pesetas.

Mesillas de noche, dobles de nogal, á 9 pesetas una.

Muy buenas mesas de cocina, baules y mundos de todos tamaños, sillas, cuadros hechos, molduras, espejos y todo lo necesario á las familias, precios baratos. Montaje de cuadros de todas las formas y tamaños.

## COSO BAJO 43, Y NEVERÍA 9.

En este mismo Bazar se dá razon de la antigua y acreditada Blondista PAULA ARA.

# ¡CARBON-LUZ!

CON REAL PRIVILEGIO.

El carbon-luz es el nuevo producto que se emplea en la industria para encender los carbones ordinarios en las cocinas domésticas. Sustituye á las iamparillas ó infiernos de alcohol (espíritu de vino); no hay necesidad de emplear fuelle, soplete ni aventador y se emplea con mucha ventaja por su economía para hacer un chocolate, un café, calentar una taza de caldo, hacer una infusion de thé, tila etc.

Cada paquete de carbon-luz dá 72 minutos de llama y nunca el importe de un paquete de carbon-luz en alcohol dá este resultado.

DROGUERÍA DE PABLO PUEYO Y COMPAÑÍA.--HUESCA.

# Sedería y Mercería

## DE BONET

CALLE, PADRE HUESCA, 4.

### GRAN SURTIDO EN ARTÍCULOS DE INVIERNO

Toquillas de lana desde 1 peseta.  
 Chales para señora á 8 pesetas.  
 Trages interiores de lana para caballero.  
 Jerseys de invierno: lisos, pechera bordada, forma blusa etcétera, desde 6.50 pesetas.  
 Trajes marinero para niños, desde 5 pesetas.  
 Mitones de lana para señora, desde 0.60 céntimos.  
 Pelerinas, boas, manguitos, cuellos de piel, guantes, medias, calcetines, polainas y demás artículos de invierno á precios muy convenientes.

**SEDERÍA Y MERCERÍA DE BONET**  
 CALLE, PADRE HUESCA, 4.

**TARTANA DE HUESCA A JACA** saldrá desde mañana los días pares, de Huesca, de la fonda de España, á las ocho de la mañana.

**S**E necesita un muchacho, de confianza, para un oficio decente. Informes en la administracion de este diario.

**E**N la librería y encuadernacion de José Iglesias, Porches de Vega Armijo número 3, se confecciona toda clase de encuadernacion á precios sumamente economicos, como hace 34 años lo viene haciendo dicha casa. En el mismo establecimiento se halla todo lo concerniente á librería.

## ULTIMA HORA.

(Servicio telegráfico especial de LA CRÓNICA.)

Madrid 19, 2<sup>a</sup> tarde.

**Los estudiantes han entrado en clase pacíficamente.**

**En Valencia ha tenido lugar una gran reunion de fabricantes de alcóholes, en la que acordaron celebrar un gran meeting mañana martes.**

**A los acuerdos que se tomen se adhieren varias provincias.—M.**

Imp. de la Viuda é hijos de Castanera.